

# María Isabel Monroy, Sueños, tentativas y posibilidades. Extranjeros en San Luis Potosí, 1821-1845.

Flor de María Salazar Mendoza  
UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE SAN LUIS POTOSÍ

María Isabel Monroy Castillo. *Sueños, tentativas y posibilidades. Extranjeros en San Luis Potosí, 1821-1845*, El Colegio de San Luis/ Archivo Histórico del Estado de San Luis Potosí, México, 2004, 467 pp.

A través de 467 páginas la historiadora María Isabel Monroy Castillo nos muestra una importante gama de extranjeros europeos —en su mayoría— así como estadounidenses e hispanoamericanos quienes vivieron, comerciaron, trabajaron, enseñaron y curaron entre otras actividades a los habitantes de San Luis Potosí durante algunos años de la primera mitad del siglo XIX.

La delimitación temporal del estudio obedece a que 1821 es el año de la consumación de independencia, situación que permitió cambios paulatinos en la vida política interna y externa de la nueva nación. El año en que Monroy decidió concluir su investigación es el de 1845 un poco antes del comienzo de la guerra que sostuvo México con el vecino del Norte, conflicto en el que “perdió más de la mitad de su territorio, se definió una nueva frontera y, consecuentemente el estado de San Luis Potosí modificó su posición geográfica”.<sup>1</sup>

El libro está dividido en ocho capítulos y un epílogo. En la Introducción, la historiadora menciona las fuentes primarias que utilizó para poder entretejer este valioso y rico trabajo; éstas se localizan en archivos de carácter civil, militar, eclesiástico y privado ubicados unos, en San Luis Potosí y otros en la ciudad de México. Asimismo, ofrece una revisión historiográfica de los trabajos que sobre extranjeros se han hecho; dicho ejercicio le permitió ubicar que las obras que se escribieron sobre el tema de extranjeros a principios del siglo XIX fueron abordadas desde una perspectiva política

<sup>1</sup> María Isabel Monroy Castillo. *Sueños, tentativas y posibilidades. Extranjeros en San Luis Potosí, 1821-1845*, El Colegio de San Luis/Archivo Histórico del Estado de San Luis Potosí, México, 2004, p. 11.

y las que aparecieron hacia el último tercio del siglo xx desde una perspectiva predominantemente económica.<sup>2</sup>

El objetivo que persigue Monroy es escribir una historia social, de tal forma que el problema de estudio no sea analizado estrictamente desde la historia política ni económica. Es por ello que los casos de españoles, estadounidenses, franceses e ingleses que seleccionó, estudió y dimensionó en un contexto determinado, permiten al lector una mayor vinculación con "el otro" es decir, con el extranjero decimonónico.<sup>3</sup>

Otra y no menos importante herramienta historiográfica utilizada por Monroy para abordar el problema de los extranjeros en San Luis, son las obras de viajeros decimonónicos, muy especialmente las historias que reflejan a aquellos que visitaron San Luis Potosí, entre ellos los ministros plenipotenciarios Joel R. Poinsett (1822) y Henry Ward (1827). Las obras consultadas por Monroy sobre viajeros son amplias, sin embargo, es de extrañarse la no inclusión de *La Vida en México* de Madame Calderón de la Barca, esposa del primer ministro plenipotenciario de España en México.

Las diversas historias entretrejidas por Monroy nos permiten imaginar de manera precisa cómo en la naciente república se fueron definiendo por un lado, los "mexicanos" y por el otro, distinguiendo los extranjeros; problemática que, como lo plantea la autora, para ninguna de las dos partes fue sencilla la tarea. Aunque aquellos que conformaron los grupos de poder del nuevo país se hayan decidido por adoptar el sistema federal primero y el central después, la consolidación de ninguno de estos dos no se dio como se esperaba. Grupos de poder en las regiones disputaban el control político, social y económico lo que originó inestabilidad política al interior del país. En medio de estos cambios se presentó una nueva situación política por definir y defender: las relaciones exteriores con otras naciones. Para establecerlas era primordial obtener el reconocimiento internacional de que México se había convertido en un país independiente de España.<sup>4</sup>

Como ella lo demuestra con la evidencia que recopiló, antes de la firma de estos tratados, se registró la entrada de ingleses, norteamericanos, españoles y franceses a territorio potosino. Sus actividades fueron comerciales, mineras, agrícolas y ganaderas, artesanales y médicas entre otras. El uso correcto de las fuentes, le permite a la historiadora crear tablas informati-

<sup>2</sup> María Isabel Monroy Castillo. Sueños, ... , pp. 13-20.

<sup>3</sup> Nombrado en virtud del Tratado de Paz y Amistad concertado entre México y España, y a donde ésta reconocía la independencia; éste fue firmado en Madrid el 28 de diciembre de 1836. Ni Madame ni su esposo visitaron San Luis Potosí, sin embargo las cartas de Madame Calderón ofrecen una perspectiva muy peculiar e interesante de la problemática social, política y económica decimonónica.

<sup>4</sup> La autora presenta un cuadro en el que recopila las fechas de la firma de los tratados internacionales, así aparece desde el primero en 1823 con Colombia y el último en 1842 con Austria.

vas de cada uno de los grupos elegidos. Como ella misma lo sostiene oportunamente, en ocasiones la información de algunos extranjeros es vasta y en otros no lo es tanto, sin embargo, logró reunir datos como: nombre, actividad u ocupación, lugar de residencia, años de permanencia.<sup>5</sup>

El número total de extranjeros localizados entre 1821 y 1845 es de 1 125 cuyos orígenes son diversos: europeo, estadounidense, hispanoamericano así como no identificados. A través de un exhaustivo trabajo de mapas, pasteles y gráficas, la autora logra representar la ubicación de residencia de la mayoría de ellos.<sup>6</sup>

María Isabel Monroy Castillo construye un estupendo contexto local y nacional lo cual permite a los lectores tener claro que las relaciones internacionales fueron necesarias para el reconocimiento internacional, pero al mismo tiempo difícil porque muchos extranjeros se aprovecharon de esa frágil construcción de lazos, para sacar provecho de la nación en consolidación.

*Sueños, tentativas y posibilidades. Extranjeros en San Luis Potosí, 1821-1845*, es una gran aportación a la historiografía regional y nacional. La historia construida por Monroy sobre los extranjeros que se establecieron en territorio potosino o que lo utilizaron como eje comercial, demuestra que tendieron lazos hacia otras regiones como Querétaro, Guanajuato, Zacatecas y Tampico, es decir, se traspasó el ámbito regional.

Quizá la mayor aportación de Monroy al escribir esta historia de la presencia extranjera en el San Luis decimonónico, es haber abierto vetas potenciales de trabajo no sólo en historia sino también para antropología y por qué no, para la sociología.

<sup>5</sup> Existe en algunos cuadros una columna que ella denominó Notas y Comentarios que sirven al lector para tener información particular de cada uno de ellos.

<sup>6</sup> María Isabel Monroy Castillo. *Sueños,...*, pp. 100-105; 230-231; 271-273; 327-330; 388-390; 417-434. Asimismo, la autora ubica geográficamente la residencia de éstos en el territorio de San Luis p. 456.